
王安忆

1954年生，作家，现任中国作家协

会副主席、复旦大学中文系教授。成名于

1980年代中期，至今保持着旺盛的创作

力。代表作《小鲍庄》《长恨歌》《遍地

枭雄》等，新作《天香》于2011年荣获第

四届华语长篇小说奖“红楼梦奖”。
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很少人知道王安忆的犀利，因为她很少出现在公开场合。幸运

的是，在2010年记者曾领教过一番——对大多数问题，她都三言两

语、点到即止，懂不懂，全赖你的悟性和造化。至于《长恨歌》，她干

脆拒绝回答，理由很简单，时隔久远，记不清。她还拒谈创作中的小

说，理由？没有，就是不愿意。

2012年8月，借着上海书展和世纪文景成立十周年的契机，王安忆

的曝光率大大提高，也让更多人见识了她的犀利。例如，在世纪文景主

办的“文艺，能否改变一座城”论坛上，张大春、唐诺等嘉宾皆侃侃而

谈，王安忆却上来就直言：“我不知道文艺能不能影响城市，但是城市

肯定影响着文艺。文艺不是自然的东西，城市就更不自然了。”

更令人意外的是，王安忆居然破天荒地幽了把默。按规定，每位

嘉宾发言15分钟，她则声明：“这些时间我都要，但以按揭的方式。”正

当台上台下笑声四起，她话锋一转，指出“把话说得幽默，使大家喜欢

我们”，恰好表现了是城市改造了作家。

其实王安忆并没有那么“痛恨”城市，关键是什么样的城市。她羡

慕香港、台北，因为那里文化事业兴盛，让她触摸到了人们对文学的需

要，“就像需要吃饭、需要躺着睡觉。”反之，有些大都市虽也蕴含着巨

大的需要，可这种需要和作家、和文学的关系不大。那作家如何在其间

独立地生存、写作呢？这才是王安忆内心最深处的担忧，她的犀利，或

可视作对此类担忧的表达与折射。

写作者太虚弱，城市太强悍
生活周刊：两年前您接受我们采访时就说，在上海生活压力

大，需要一颗强悍的心，而今天您对城市的批判更加深刻了。
王安忆：现在都说要回归自然、回归田野，但真把我放回农村，恐

怕待不了一天。上山下乡的时候，我们这些上海孩子到了农村，真的

是焦虑、真的是不习惯，想家、想城市生活，只要有可能就立刻赶回

来。我们回上海后做的第一件事是吃冰淇淋，不管春夏秋冬，因为冰

淇淋是城市的产物。

可一旦住在城市，尤其成为作家，又觉得很多东西应该被批

判。你看西方古典文学，在经典作家笔下，城市是一个阴郁的地方，像

《约翰·克里斯朵夫》中的巴黎、《尼罗河上的惨案》中的伦敦，生活

那么无望、那么悲惨，完全像地狱。某种程度上讲，我们都是被城市教

坏的人，在一个再造的、第二手的生活中生活。

生活周刊：但您最受好评的作品，如《长恨歌》《天香》都只
能发生在城市当中，您也抹不去“上海作家”这个标签。

王安忆：所以说我和城市的关系是紧张而微妙的。城市有个好

处，它把人的需要综合归纳起来，效率高，很便利，有安全感，你可以一

个人生活。而在农村，你无法脱离宗族、组织。但是作家对城市能有多

少改变呢？相反，是城市不断地改变作家、改变文学。

生活周刊：您也被改变了吗？在大众眼里您依然是纯文学作
家，曝光率少，从不参加商业活动。

王安忆：《长恨歌》不是改造成电影、话剧了吗？我刚开始写作的

年代，作者还是安静的、自然的，这有点像种地，你慢慢种，读者会买

你的书，他们也没有太高期望，读你的文字就可以了。但是今天，突然

你的形象很重要，那么多人要看到你、听你说话，我们必须要把话说得

非常幽默，使大家都能够喜欢我们。

在这个过程中我们不断地被改造，要和产业、和资本合作，纳入产

业链中。然而写作者是生活的弱者，比如说莫言、贾平凹，都不是那么

积极参加生活的，作家只能在想象的世界里实现自己的人生蓝图。相

比之下，城市生活是非常强悍的，怎么能指望作家去改造它呢？只能是

被它改造。

生活周刊：但您仍然在写作，并且对这种改造是有所抗拒
的。为什么？

王安忆：文学真的是一点用处都没有，既不能吸引资本，又不能创

造太大价值。但对我来说文学有一个无用之用，就是使人生变得有趣

一点。陈丹青说得很对：如果这个世界上没有了艺术，不喜欢艺术的人

也会觉得很无聊。

借着上海书展，王安忆多次出现于公众面前，谈阅读、谈作家、谈城市生活。难得的是，平日极少露面的
她，还对记者谈了曾经的“心理障碍”《长恨歌》，以及今年最新作品对自己创作生涯的意义。
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王安忆 I 众声喧哗，我独犀利

新作，比《长恨歌》跳跃了一大步
生活周刊：谈谈《天香》吧。两年前您透

露“正在写一个长篇，超过三十万字”，实际上
《天香》远远超过这个篇幅，而涉及的内容就
更浩大了，像个“大工程”。

王安 忆：我本意要写上海的“顾绣”。大

概是30年前吧，从上海的掌故里注意到它，描

述很少，可有一点使我留意，那就是女眷的

针线，后来竟演变成维持家用的生计。在当

时，闺阁物件流出去算伤了大家族的体面，而

顾绣还要出售，可谓犯了大忌！正是这种戏剧

性吸引了我。但真要纳入写作计划，需要极大

的决心。我是写实派，小说虽虚构，但应该在

真实的情境下发生，于是我必须了解顾绣的来

龙去脉，一旦进入，就发现每一样素材似乎都

是为这故事而准备的。所以，《天香》的浩繁

复杂是素材决定的。

生活周刊：太强调真实性会不会束缚作
者的想象力？

王安忆：史料也并不多。顾氏家族的男人

挥金如土，这才落得要女人养。可他们如何花钱

呢，史料上翻来覆去就这么几句话，以至于我四

顾茫然。小说还不能简单地写玩乐，这玩乐应和

际遇有关，还藏着人生观。这样路径倒宽阔了，人

物性格丰满起来。我的标准是史实不能有硬

伤，写到哪儿功课做到哪儿，请教了很多专家。认

真和写小说不矛盾，我写作一直很认真。

对我来说文学有一个无用之用，就是使人生变得有趣一

点。陈丹青说得很对：如果这个世界上没有了艺术，不喜

欢艺术的人也会觉得很无聊。

生活周刊：绣女这个群体等于被史料忽
略了，而您为她们立传，巧的是，《天香》获得
了第四届华语长篇小说奖“红楼梦奖”。

王安忆：和《红楼梦》那是不敢比的！前

面讲过，顾绣里最吸引我的是这群以针线养家

的女人，为她们设计性格和命运令我特别兴

奋。

生活周刊：这兴奋似乎没有体现在字里
行间，人物的情感都很含蓄、克制。

王安忆：古人的感情是节制的，林黛玉和贾

宝玉生死相许，仍然有礼有节。感情的总量是有

限的，细水方能长流，纵情、纵性消耗得快，所以

谁也没白做人、谁也没多吃多占。

生活周刊：《天香》应该是继《长恨歌》后
您最受好评的作品了？

王安忆：确实，在大家眼中《长恨歌》特别

出色，得奖，改编成电影、话剧等等，很多人都

认为我无法再超越了，甚至连我自己也觉得比

较难。其实我的创作是有进步的，像《启蒙年

代》，但步子太小，是蜗牛式的。说实话《长恨

歌》太成功了，都成了我心理上的一个巨大障

碍，我必须有个大跳跃，证明自己在进步。

生活周刊：这是一种使命感？
王 安 忆：我不敢说有，但是会有价值取

向、有审美要求，而这些都会决定作品的走向。它

或会影响自己，或者影响当下的生活，或者影响

将来。


